
脑外伤、脑出血、脑梗塞、脑缺氧、
脑萎缩、运动神经元病、帕金森病、遗
传性共济失调、肌萎缩侧索硬化症、脑
发育不全、多发性硬化、多系统萎缩
(MSA)、肌萎缩侧索硬化(ALS)、脊髓
性肌萎缩(脊髓前角运动神经元变性)
等疑难神经性疾患，其共同的病理改
变是中枢神经细胞结构和功能异常，
表现为偏瘫、截瘫、脑瘫、语言障碍、记
忆减退，思维障碍、站立走路不稳等后
遗症，甚至精神异常、大小便失禁、昏
迷不醒等。传统药物治疗效果不甚理
想，给患者带来巨大痛苦。

干细胞(stem cells)是一类具有自
我更新、高度增殖和多向分化潜能的

细胞群体。干细胞既是人体的“细胞种
子”，它可以在病损的中枢神经部位分
化再生成新的神经细胞。干细胞也是
人体的“细胞修理工”，它能够分泌多
种细胞生物活性因子，修复病损的神
经细胞，恢复其正常功能。

干细胞技术是继克隆技术、基因
工程之后现代生物科技的第三大科学
成就。利用干细胞所特有的细胞修复
和再生功能，用于临床疑难疾病治疗，
取得药物治疗无可企及的效果，为多
种疑难疾病的治疗带来了划时代的革
命。美国生物学家戴利(George Daley)
说：“20世纪是药物治疗的时代，21世
纪将是细胞治疗的时代”。

以中国科学院院士、著名细胞生
物学家吴祖泽教授为首的军事医学科
学院研究团队，基于干细胞研究领域
所作出的突出成就，获得国家多项重
点科研(863、973)计划、国家科技重点
重大专项课题等项目的支持，成功独
创脐带组织干细胞技术及其适合中国
人群的干细胞治疗方案均达到或领先
国际先进水平。

干细胞种类、数量、活力等指标是
疗效的关键，济南军区总医院是军事
医学科学院脐带组织间充质干细胞技
术在山东省唯一协作单位。吴祖泽院
士领衔的强大专家阵容、领先国际的
脐带组织干细胞技术、高等级GMP标
准的干细胞实验室、科学有效安全的
干细胞治疗方案，四大优势铸就专业
权威，该中心通过了相关领域专家严

格的专业评审，获得上级卫生部门的
正式批准，是国内为数不多的获得正
式批准的开展细胞生物治疗正规三甲
医院之一，为广大患者提供更规范、更
安全、更有效的干细胞治疗平台。

为推广脐带组织间充质干细胞治
疗技术，7月份我院干细胞治疗患者将
获得吴祖泽院士基金会资助，详情请
咨询干细胞热线。

济南军区总医院(90医院)干细胞治疗中心

治疗偏瘫、脑瘫、脑萎缩、运动神经元病等有突破
七月份我院干细胞治疗患者将获得吴祖泽院士基金会资助
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山东

“神童”的成长之路
本报记者 王颜 杨凡

“同类”张九天：

大学生活和家

完全不一样

苏刘溢并不是第一个
低龄考大学的“神童”。据了
解，山东大学曾招收过两名
低龄考生：2004年，毕业于
山东省实验中学的张九天
以 618分的成绩考入山东
大学齐鲁软件学院，年仅
14岁。2005年，14岁女生张
凯笛以 651分考入山东大
学生命科学学院，目前她成
功申请到美国Purdue Uni-
versity全额奖学金攻读博
士学位。

记者联系到目前正在
山大齐鲁软件学院攻读硕
士学位的张九天。提到苏刘
溢，张九天幽默地把自己和
小刘溢比作是“同类”，“别
管别人叫你神童还是什么，
保持一颗平常心很重要。”
张九天说，大学的集体生活
与在家时完全不一样，是一
个缩小版的社会，“作为年
龄比较小的学生，尤其应该
在学校里慢慢锻炼独立生
存的能力、学习与人相处。”
张九天的老师告诉记者，学
校在生活上给了张九天一
些照顾，但是他本身思想上
比同龄人成熟，学习上并没
有制定特别的培养模式，
“他一直和其他同学在学习
上保持同步。”

张九天说，他已经注意
到目前针对苏刘溢的争论，
“以过来人的身份我想说一
句，对于一些学有余力的孩
子，如果他们达到了相应的
知识层次和学习水平是可
以提前上大学的。或许他们
并不完美，但人无完人，在
大学里要尽可能全面发展，
也需要一些专才。”张九天
建议，如果苏刘溢被大学录
取，学校应该将他与其他同
学一视同仁，让他在一个平
常的环境里成长。“平时生
活上的关心是必不可少的，
但不能过多关注。”

本报记者 杨凡 王颜

年仅 10岁，通过自学

参加高考，泰安考生苏刘

溢在今年高考中考出了理

科566分的好成绩。在很多

人眼中，苏刘溢是一个“神

童”。

对于“神童”的称号，

苏刘溢的母亲刘欣欣说，

在她看来，苏刘溢并没有

超常的记忆力，只是他把

读书、学习当成了爱好，才

有今天的成绩。在苏刘溢

成长过程中，作为父母没

有给他压力，只是顺其自

然。看着孩子快快乐乐成

长，就是父母最大的心愿。

关键词：学习

对于一些知识，苏刘溢并不
是过目不忘，也要看好多遍才能
记住

刘欣欣说，苏刘溢在婴儿时
期就表现出过人的语言能力，不
到一岁的时候，就能说连贯的语
句了。大概在苏刘溢一岁半的时
候，爸爸就开始教他识字，在卡片
上写下大大的生字，然后再在卡
片上粘个小铁圈，让苏刘溢拿块
磁铁，问到哪个字，苏刘溢就拿着
磁铁吸。在以后对苏刘溢的教育
中，父母也是一直坚持用兴趣来
引导的方式。

2007年，苏刘溢到了上学的
年龄，由于已经掌握了小学知识，
苏刘溢的父母希望孩子一入学就
能上五年级。开始，很多学校都不
同意接收，最后，三里小学接收了
苏刘溢。“上了一段时间后，我们
发现，学校教学进程太慢，许多知
识孩子都掌握了，开始考虑让他
直接升入初中。”

刘欣欣介绍说，苏刘溢8岁的
时候又进入博文中学学习。在一
次考试中，苏刘溢的数学成绩得
了满分，英语100多分，语文也得
90多分。在感觉孩子再上初中有
点“浪费时间”时，苏刘溢又被送
到高中。

高中知识同样也难不倒苏刘
溢，数学能考90多分，物理则常常是
全班第一。由于苏刘溢年纪小，加上
他比较适合自由的学习环境，在上

了一个多月的高中后就不愿意去学
校上学了，只好在家自学。
“我们并不是突然发现苏刘

溢在学习方面有潜能，这都是一
步步走过来的。”刘欣欣告诉记
者，她并不认为苏刘溢是神童。对
于一些知识，苏刘溢并不是过目
不忘，也要看好多遍才能记住。

关键词：快乐

对苏刘溢来说，读书就是一
件快乐的事，他的童年并不缺少
快乐

在记者采访时，苏刘溢一直
玩着手中的电脑。刘欣欣说在买
玩具方面，苏刘溢基本上没怎么
花钱。由于苏刘溢喜欢看书，在这
上面的投资更大一些。苏刘溢喜
欢玩电脑，他们就在网上给他买
了一台小型笔记本电脑。每天，除
了看书，苏刘溢就是在倒腾电脑，
在网上编程序，或者是开发设计
小游戏。一台笔记本电脑，几乎成
了苏刘溢的玩具。

最初，苏刘溢的家人也想按
部就班地让孩子上学，接受义务
教育，再考入高中升入大学。但在
实践过程中，这条路显然不适合
苏刘溢。
“现在身边的不少人认为，我

的这种教育模式不太适应孩子的
成长，也有人劝我，想想自己的童
年如何过的，不要这样急于求
成。” 刘欣欣说，每个人都是不
一样的，各人有各人的走法，为何
要按照统一规律来教育孩子。像
苏刘溢这样，他就是喜欢学习，作
为家长并没有强迫他，按照自己
的个性去发展，这才是遵循了人
成长发展的规律。
“孩子就是喜欢读书，他觉得

学习就是一件很快乐的事。”刘欣

欣说，对苏刘溢来说，读书就是一
件快乐的事，他的童年并不缺少
快乐。每天晚上躺在床上，苏刘溢
会将白天学习的知识，或感兴趣
的话题讲给父母听。不管多累，作
为父母，他们总是很有耐心地听
孩子滔滔不绝地讲。

关键词：高考

有了这样的痛苦经历，刘欣
欣告诉记者，她不想再让孩子参
加高考

刘欣欣告诉记者，得知要上
大学必须通过高考这一关，她觉
得有必要让孩子先适应一下。“作
息时间还是和以前一样，每天上
午9点多起床，然后学习高中的知
识。”刘欣欣说，有时候苏刘溢不
愿意学了偷一会懒，她也不反对。
“我们平时不怎么规划苏刘

溢的学习，全靠他自觉，毕竟是一
个10岁的孩子，大家对苏刘溢这
次参加高考并没有抱太大的期
望，但孩子很懂事，高考前一个月
自己调整了作息时间，还做了很
多模拟试题进行强化训练。”刘欣
欣对记者说。

由于长期在家中自学，苏刘
溢很少参加考试，为了帮助他适
应考试，苏刘溢的爸爸从书店买
来高考模拟题，由刘欣欣每天辅
导孩子做题。从做模拟题的情况
看，很多知识虽然苏刘溢已经掌
握了，但在做题步骤、书写上还是
有欠缺。很多选择题还因为粗心
弄错，但经过教育修改，基本上模
拟的题型都掌握了。

6月7日，苏刘溢顺利参加了
高考，所有的考试科目，苏刘溢都
提前完成。

刘欣欣说，虽然只复习了一
个月，但她觉得，对苏刘溢来说，

备考是一件挺辛苦的事情。她不
想让孩子每天都重复做一些枯燥
无味的数学题、死板地背诵课本
考查知识。有了这样的痛苦经历，
刘欣欣告诉记者，她不想再让孩
子参加高考。

关键词：上大学

现在让孩子上大学，并不是
说为以后找个好工作或是为了文
凭，主要还是学习

为了能给孩子寻找更多的机
会，刘欣欣曾主动联系过国内许
多名校，但这些高校基本上都要
先看高考成绩。“我在网上到处查
询哪些高校招收少年班，只要有，
我就会往高校打电话。”
“以我现在的水平，实在教不

了孩子了。”刘欣欣无奈地说，她
只有高中水平，以前，还能对苏刘
溢学习方面做一些指导。但现在
孩子看的是大学知识，有时候孩
子提出的一些问题她根本就听不
明白。为了让孩子能接受更好的教
育，她选择让孩子参加高考，升入大
学。“现在让孩子上大学，并不是说
为以后找个好工作或是为了文凭，
主要还是学习。”刘欣欣说。

对于孩子以后的路如何走，
刘欣欣告诉记者，作为家长，她并
没有给孩子做长远打算，走一步
算一步，只要孩子快乐。苏刘溢的
父亲在沉默后表示，苏刘溢现在
对数学和计算机感兴趣，希望孩
子以后能往这方面发展。

考虑到孩子年纪还是小，苏
刘溢的父亲说，如果被大学录取
的话，他们会选择陪读。“我们只
是陪读一两年，教孩子如何适应
生活。”苏刘溢的父亲说，他相信
孩子能够很快适应大学生活，学
会如何与社会打交道。

张九天

调皮的苏刘溢。（资料片）


